

Escala Crítica/Columna diaria

- *Las boletas electorales; combinaciones y curiosidades
- *Panorama electoral en Cárdenas, antiguo bastión de PRD
- *Una demarcación que premia y castiga a gobernantes

Víctor M. Sámano Labastida

SIMPLIFICAR LO COMPLEJO

VOTAR el próximo uno de julio puede ser confuso y plantea nuevas circunstancias para los electores, especialmente en Tabasco y en donde por primera vez habrá elecciones concurrentes, como Yucatán y Chiapas. Es necesaria, decíamos, una campaña que permita a los ciudadanos familiarizarse con las nuevas boletas para sufragar; también los partidos deberán hacer una intensa capacitación de sus representantes para evitar trampas o reclamos infundados.

En las boletas para las elecciones de gobernador en Tabasco, los simpatizantes de Jesús Alí y de Arturo Núñez tendrán siete opciones para sufragar por su candidato, en cambio que para Gerardo Priego sólo habrá una opción.

Me explico: debido a que Alí y Núñez son propuestos por coaliciones de tres partidos cada uno, aparecerán tres veces en la boleta; una por cada instituto. Así, quien vote por Jesús Alí podrá hacerlo en el recuadro del PRI, en el del PVEM o en el del Panal; pero también por los tres en la misma boleta o por las combinaciones PRI-PVEM, PRI-Panal o PVEM-Panal. Siete formas.

De igual manera, quien decida votar por Arturo Núñez podrá hacerlo en el recuadro del PRD solamente, o en el del PT, o en el Movimiento Ciudadano; pero también podrá marcar los tres logos en la misma boleta, o las combinaciones PRD-PT, PRD-MC y PT-MC. Siete posibilidades.

Gerardo Priego sólo aparecerá bajo un logo, el del PAN. Una manera de sufragar.

En la boleta para elegir Presidente de la República, el único candidato que cuenta con siete posibles formas de recibir el voto es Andrés Manuel López Obrador, porque fue registrado por tres partidos. De manera que se repiten las combinaciones mencionadas en el caso de Arturo Núñez.

Por Enrique Peña Nieto son tres posibles formas de que reciba el voto, pues fue registrado por dos partidos: puede obtenerlo sólo por el PRI o PVEM; o por la combinación PRI-PVEM. Ojo: como no fue postulado por el Panal, marcar los tres logos podría anular el sufragio.

Con Josefina Vázquez Mota, del PAN, y Gabriel Quadri, del Panal, sólo existe una posibilidad de marcaje en la boleta. ¿Complejo o sencillo?

ALTA COMPETENCIA PRI-PRD

EN UNA COLABORACIÓN reciente me referí a las condiciones y registros históricos de las elecciones en Centro (Villahermosa) y Huimanguillo. Municipio este último que ya vivió la alternancia de dos gobiernos consecutivos del PRD, retornó al PRI y se ubica en la “franja de riesgo” que reconocen las autoridades electorales y de seguridad pública por la alta incidencia de actos ilícitos. Tan sólo en Huimanguillo y Cárdenas durante 2011 ocurrieron 51 de las 131 muertes violentas (ejecuciones, les llaman) vinculadas presuntamente al crimen organizado.

Hoy me referiré brevemente a las circunstancias que preceden a la contienda en el municipio de Cárdenas. Como en casi todo el estado, tiene al PRI y al PRD de protagonistas desde que en 1992 esa demarcación se convirtió en el primer ayuntamiento gobernado por la oposición con Carlos Wilson a la cabeza de un concejo municipal. A éste siguió el también perredista Héctor Muñoz (1995-1997).

Retornó el poder al PRI con Oscar Priego (1998-2000), para luego volver a manos del PRD con Abenamar Morales (2001-2003), Tomás Brito (2004-2006) y Salvador Aquino (2007-2009): recuperado nuevamente por el tricolor con Nelson Pérez en las elecciones del 2009 cuando los perredistas y sus tradicionales aliados se presentaron divididos.

Antes, en 2006, una ruptura había dado votos al PAN pero se mantuvo el dominio perredista: el ex acalde Carlos Wilson (ex perredista) fue candidato blanquiazul.

El municipio de Cárdenas es uno de los que más alto crecimiento demográfico ha tenido en el estado: pasó de 24 mil habitantes en 1950 a 119 mil en 1980, para luego duplicarse en 2010 a unos 248 mil pobladores.

Aunque es el segundo en habitantes en todo Tabasco, ocupa el quinto lugar en extensión territorial, lo que nos indica una alta densidad poblacional y una creciente urbanización.

Con la redistribución pasará a tener tres diputados de mayoría en el Congreso local.

De 1997 a la fecha, el PAN ha mantenido un “voto duro” de unos dos mil sufragantes, mientras que el PRI y el PRD se disputan la mayoría de las preferencias ciudadanas con registros que van de los 20 mil a los 40 mil sufragios.

Las elecciones del 2009, marcadas como una derrota histórica para los solaztequistas tras su más alta votación en 2003 (un registro de 36 mil 769 votos), puede adjudicarse a errores de gobierno en la administración perredista, pero también a conflictos internos y a una operación eficaz del tricolor. El PRI retornó a la alcaldía con 41 mil 879 sufragios y el PRD se quedó en 30 mil 700. Observemos, sin embargo, que los antiguos aliados del solaztequismo se llevaron casi siete mil sufragios: 2 mil 827 el PT y 6 mil 856 Convergencia.

Ninguno de los partidos puede adelantar victoria en un municipio cuya mayoría ha sido fluctuante. Después de la demarcación de Centro, los votantes de Cárdenas son quienes integran el segundo padrón electoral más numeroso del estado pero también uno de los de más alto abstencionismo.

Los candidatos a la alcaldía de Cárdenas son por el PRI Armando Beltrán Tenorio y por el PRD Avenamar Pérez Acosta. El PAN postuló a Álvaro Vidal Palma.

AL MARGEN

SIN MODIFICACIONES quedaron las candidaturas del PRD a las alcaldías de Nacajuca, con Pedro Landero López, y de Cunduacán, con Tiofilo Ovando, tras cumplir el requisito formal ordenado por el Tribunal Electoral de Tabasco. Donde sí se realizaron cambios, aunque en medio de los explicables reclamos, fue en las candidaturas a las diputaciones locales de los distritos III y X, donde finalmente quedaron Jovita Segovia y Verónica Pérez, para cumplir la “cuota de género”.

LA AGRUPACIÓN ambientalista Santo Tomás convocó a una acción cibernética para exigir que se frene en relleno de la laguna La Aduana, en el municipio de Centro, Tabasco, localizada en la colonia Plutarco Elías Calles (Curahueso) de Villahermosa. Dos empresas comenzaron a depredar esta zona; la delegación de la Semarnat se niega a reconocer que sea un humedal y por lo tanto de competencia federal. (vmsamano@yahoo.com.mx)